

cenas de personas. De suponer es, pues, que el juramento se celebraría fuera de ella, y que en sus tiempos tendría otra forma, ancho por tegal al rededor, campa dilatada hasta las márgenes del Avendaño que pasa inmediato á ella, y muy diversas condiciones de las actuales.

En 1867, durante el mando del diputado foral, el insigne patricio fuerista alabés D. Pedro de Egaña, que trató de restaurar muchos de los tradicionales recuerdos de Alaba, se arregló bastante esta ermita y se celebró en ella una solemne funcion, con ánimo de repetir antiguas costumbres y de levantar un monumento euskaro en el *Campo de Lacua*; pero tan nobles proyectos se dieron al olvido en cuanto el señor Egaña dejó el egercicio de la alta magistratura foral.

Hoy la ermita esta siempre cerrada: su moderno gótico altar y su San Juan el Chico están cubiertos de polvo, la casa adjunta sirve de albergue á un pobre colono labrador, y nadie se acuerda ya de semejante templo, ni del Campo de las juntas alabesas, ni de las animadas paradas que los vitorianos hacían en aquel lugar al volver de  *echar la carta al Zadorra*, el día de San Juan.

Sin embargo, esta ermita y el Santuario de Estivaliz, que ya ha dado á conocer la EUSKAL-ERRIA, figurarán siempre que se trate de recordar las populares asambleas de los alabeses, perdidas por culpa de propios y de extraños.

\* \* \*

## **RIOJA ALABESA.**

### EL PUERTO DE HERRERA Y EL CASTILLO DE SAN LEON.

En la carretera de Peñacerrada á Laguardia, al atravesar la gigantesca cordillera de Toloño, se pasa por el famoso puerto de Herrera, llamado *balcon de la Rioja*, porque desde su altura y al pié de las colosales peñas del castillo del Toro, se descubre el gran panorama que alcanza desde las Conchas de Haro hasta Aragon, regado por el Ebro, y que es sin duda uno de los más maravillosos de España y el más pintoresco de toda esta sierra. Como en este punto empieza la comarca del vino, había antiguamente en él sobre un zócalo de piedra un tonel colosal simbólico, que los transeuntes indígenas echaron á rodar.

Durante la última guerra civil los carlistas construyeron sobre los

escarpados picos de los peñascos que lo dominan, un fuerte, inexpugnable por delante, pero no por detrás, que fué llamado de *San Leon* en recuerdo del gefe carlista de los alabeses Leon Fortun. Mucha parte de sus materiales procedieron del almacen y fábrica de asfalto de la mina «Diana,» del inmediato pueblo de Loza, que edificó el general Prim en 1859, que es propiedad del autor de estos apuntes y que los carlistas destrozaron por completo.

R. BECERRO DE BENGOA.

---

## APUNTES NECROLÓGICOS

---

### EL ABATE FRANCHISTEGUI.<sup>1</sup>

---

El día 25 de Agosto último falleció en Bayona á los 73 años de edad el Abate Franchistegui, Vicario general y arcediano de los distritos de Bayona y Mauleon, amantísimo hijo de la Euskaria, excelente bascófilo, y uno de los sacerdotes más respetables y respetados de la diócesis. El pueblo entero se asoció al duelo de este venerable pastor que en los cincuenta años que ha ejercido el sacerdocio se ha hecho admirar por sus virtudes, su celo religioso y sus excelentes dotes de carácter.

El Abate Franchistegui, había nacido en 1809. Cuéntase que en sus primeros años manifestó vivos deseos de abrazar la carrera militar, á la que le inclinaba su alma ardiente, leal y magnánima, y en efecto, ha sido soldado de Cristo, al que ha servido durante su larga carrera nó solo con fidelidad, si que tambien con verdadero entusiasmo, con santo ardor y heroísmo.

Sus armas fueron la palabra y la persuasion, y jamás dejó de emplearlas, así en el púlpito como en el confesionario y en la intimidad de las conversaciones particulares, desde que ingresó, bien jóven aún, en el seminario de Larresoro, de donde, simple sacerdote fué llamado por Monseñor d'Arbou á desempeñar la secretaria del Obispado.

Ordenado en Diciembre de 1832, fué nombrado Canónigo hono-

---

(1) Por omision involuntaria dejaron de incluirse estos breves apuntes en los primeros números del mes de Setiembre, en cuya fecha fueron escritos.